
父 母 ，通 知 《上 海 市 区 方 言

志 》获奖 。 后又复印该奖状 ，

一 份 送 我 父 母 ， 一 份 寄 美

国 ，却 忘 了 告 诉 我 《今 日 汉

语 》得奖之事 。

长话短说 ，我腾出主要精

力编方言志 ， 语料收了很多 ，

到了筛选入稿阶段 。 这时 ，教

研室来要人 ，叫我去开课 。 不

知是教研室主任还是哪位老

师 ，当众这么说 ：“该让亚明全

面发展 ， 否则将来职称高了 ，

上讲台还 ‘怯生生的 ’，学生不

会原谅的。 ”

汤老师是 “带 ”我的 ，与我

各教一个班。她挑人多的，大概

是文学班， 让我教人少的专业

班。课程名“现代汉语”，对汉语

专业是基础训练课， 其他专业

则为普及教育课 （依我理解）。

教学目标不同， 但采用同一套

传统教材，胡裕树主编的《现代

汉语》。

下面说说“这教材”。

我径直跑去找胡先生 ，直

截了当地问： 我可不可以自编

新讲义，不用你的老教材？

胡先生应声答道：“当然可

以！ ”（非常干脆， 值得加感叹

号。 ）胡先生说，要是他自己开

课，也不会再用他那套老教材。

要不是 “文革 ”，“早该编新的

了”。 胡先生接着说，他上年纪

了， 国际语言学出了不少新理

论， 来不及一个个看，“以后用

你编的”。

我连忙解释， 我准备编的

讲义，不适合作为统一教材。我

是想邀请学生与我一起探讨 ，

取一个理论框架， 依其原则推

到极点（年轻不知天高地厚，敢

用“极点”二字）。看看到底什么

语言现象能被解释，什么不能。

所以， 这次开课我编讲义检验

某一理论， 下次开课我可能另

编新讲义，检验另一个理论。

那阵子我正在憧憬语言学

的前景，有些刚萌芽的想法。但

除了与哲学系友人， 从来没跟

本专业的师友往深处谈。 不知

怎么一时兴奋， 在胡先生面前

大言不惭地说了起来。 说着说

着，又聊教学理想，诸如以训练

思维能力为主， 传授现成知识

为次， 重在激发求知欲和增强

自学本领…… 我并没预习“演

讲”，事后回顾，很不得体，而且

语无伦次。

胡先生听得饶有兴致 ，见

我暂停，他示意在等下文。见我

卡住， 他以表情或话语助我疏

通 。 总的感觉 ，胡先生能 “读 ”

我。临别，胡先生鼓励我不断探

索，随时找他畅所欲言。

这是我与胡先生最长的一

次谈话，不超过一小时，也许仅

仅半小时。

再说汤老师与我各教一

班 ， 上课时间并行 。 有一天 ，

我下课走出教室 ，见汤老师在

门边候着 。她说是特意提早放

课来找我的 ，脸色蛮严肃 。 原

来 ， 我班学生告诉她班学生 ，

我自教一套 。 “你跟胡先生打

过招呼吗 ？ ” 汤老师急急地

问 。我扼要简介了我与胡先生

的谈话 ，汤老师连声说 ：“那就

好 ，那就好 。 ”

出国留学

倘若没有胡先生重提出

国留学这个话题 ，也许我至今

还在复旦。

话得往回说 ，说说我班的

班主任兼指导员范晓老师。

我们由学校安排就业 ，临

近毕业 ，范老师逐个找学生一

对一谈话 。 轮到与我聊去向 ，

范老师没有讲半句大道理，只

是说 ：“你太单薄 ，到外面去会

吃亏 。 留在复旦 ，系里老师都

了解你。 ”

我感触很深，记得很牢。

没想到隔了些时 ，范老师

又来约谈。 他告诉我：上头说，

要你保证不出国，才能留校。

我不认为那是对的 ，一声

不吭。

从范老师的语调神色可

知 ，那不是他的意思 ，但不得

不传达。 他两难，我也两难，都

不愿为难对方。

范老师仗义 ，为我作了担

保。 尽管范老师对我说，“啊呀

不过一句话”（言外之意……），

但我能对范老师不义气吗？

三年过去。

一次， 系里若干教师一起

外出。好像是搭公车，车上乘客

不算少，但也不算拥挤。我们各

自找空处，三三两两自然成群。

如果低语聊天， 一般只有近旁

几位可以听见 。 （这段记忆模

糊，以下相当清晰。 ）

胡先生和我， 还有另一位

老师，碰巧比较近。胡先生突然

问：“亚明，你还想出国吗？ ”

我愣住了。

虽然我相信 ，那个 “保证

不出国 ”的要求绝对不会来自

教过我的老师 ，但我留校时胡

先生正担任系主任 。他对那事

看法如何 ？ 我很想知道 ，但没

有吭声 。

静场约摸一分钟， 当时感

觉很长。我快憋不住了，差点儿

想开口问，却又迟疑。

看来 ，胡先生确实能 “读 ”

我。 他直言对答我堵在喉咙口

的疑问，说：“那是不对的！”（不

加感叹号， 不足以体现胡先生

语气之斩钉截铁。 ）

无论学生期间还是留校之

后，除了学术，我从来没跟任何

老师评议“对”与“不对”。

我与胡先生目光交接 ，都

懂， 所见略同。 旁边那位老师

（徐志民老师？ ）似乎明白胡先

生说什么， 一言不发地用眼神

“赞同”（在我看来）。

胡先生追加简短数语 ，大

意是如果他是我， 会再次申请

出国读研究生 （毕业前我曾申

请，教务处不发成绩单）。 之后

我还犹豫了几天甚至几周 ，才

去请教另几位老师， 也该包括

范老师。凡被问到的，都主张立

马行动。 猜想上头政策也有松

动，这次我顺利取得了成绩单。

报名起步虽慢， 录取通知

倒来得快，整个过程不长。其间

我找过几次胡先生， 有关推荐

信什么的。 好像胡先生还替曾

在美国的郑锦权教授， 向我转

达过一次口信。 那时胡先生已

不当系主任了，记得是去他家，

他小女儿开的门。 先前在南下

途中，胡先生曾预测，我该会跟

他小女儿谈得来。 可惜每次登

门都很匆促，没跟他女儿多谈。

再 “饶 ”一事 ，涉及系主任

和推荐信。踏进复旦的那一年，

中文系的系主任是朱东润先

生；挥别复旦的那一年，朱先生

为我写了推荐信。

我们这拨本科生， 无缘听

朱先生讲课。 应有机会听朱先

生在大会上讲话， 按理系主任

该在迎新会上致辞？ 只叹出席

盛会的机会，常常被我错过。直

到毕业三年后， 系里有位教过

我的老师 （也许是周斌武先

生？ ），带我去请朱先生写推荐

信，才得以拜见，可惜想不起细

节。估计引荐者（或者是孙锡信

先生？ ）早已讲清原委，只是要

我本人到到场，让朱先生见见。

我想， 朱先生为我写推荐

并不违反什么原则， 他一定信

得过那位老师 （真不好意思我

记不清是哪位）。而朱先生作为

我进校时的第一位系主任 ，概

述系里老师评语，顺理。后来我

去的学院， 并不是请朱先生推

荐的那所，但仍该感激他，还有

那位好心的老师。

* * *

回到胡裕树先生， 细想交

往，事事值得回味。我在胡先生

麾下直接工作时间最长的 ，无

疑是编写 “那教材 ” 《今日汉

语 》。 但如果从作为师生的角

度，选择一件受益深远的，大概

得数围绕“这教材”即现代汉语

讲义的一席谈。我认为，胡先生

支持青年教师不用系里传统

使用的 、他本人主编的现成教

材 ，而鼓励后辈学生 （我的心

态始终是学生 ） 自行摸索 ，意

义深远…… 此刻联想多途 ，

思路尚未理清， 希望胡先生在

天之灵继续“读”我。

回顾在复旦当大学生和

“太学生 ”的八年 ，虽然关于治

学与教学方法论， 在本系谈得

最深的一次是与胡先生， 但系

里不少老师都在学术方面 ，给

了我相当的自由度。 这里先简

括总体印象，以后再忆实例。

恰巧又读到胡中行兄回忆

章培恒先生的新作。 我在复旦

中文系的最后阶段， 章先生是

系主任。因他正在任上，专业又

不同，我与他几乎无接触。读胡

兄 “逃离 ”一节 ，想起自身一

事 。 为了我的归属 ，汉语教研

室和方言研究所也曾争执 ，据

说相当激烈。 最终我到了教研

室 ，而主管方言研究的许宝华

先生照样待我友善 ，犹如 “自

己人 ”。 （综合石汝杰 、贺国伟

等多位反馈 ，研究所的正式名

称是 “复旦大学中国语言文学

研究所 ”， 与中文系平级或曰

平行，互不隶属，但有兼职。 范

晓老师说 ，他的编制就是属于

所里的 ，但也在中文系从事教

学工作 。 顺便解释 ：承蒙多位

当事人预览 ，得以插入些许补

充更正 。 我试用括号注 ，区分

直接和间接知识。 ）

我始终不太清楚 ，哪些老

师属于 “系 ”，哪些属于 “所 ”。

篇首言 “系里所有教过我的

老师 ”，也包括 “所 ”。可以说 ，

都对我很友好 ，无一例外 。 过

去我一直以为 ， 老师爱护学

生是理所当然的 。 转眼毕业

三十六年 ， 离开复旦也已三

十二年 ， 竟然从来也没有向

老师们表示过感谢 。 短短拙

文虽晚 ， 惟愿略道难以尽言

的歉意与谢意 。
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■

7811 毕业合影，前排左起第十一位是朱东润先生，第十五位是胡裕树先生。

与胡裕树先生合影，1983 年 9 月。

邗 （上接 8 版）


